



Viernes 14 de febrero del 2025  
Año 67 de la Revolución

Año XLVI Número 29 Precio: 1.00 peso

ESTAMOS EN:

@26delastunas

Periódico Tunero

26deLasTunas

@periodico26

Periodico 26

# Las Carboneras, cuando se rompe la tradición

5

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN LAS TUNAS



Foto: Reynaldo López Peña

## El crecimiento de las exportaciones, una meta realizable

Por Iris Hernández Rodríguez

Los planes de exportación quedaron lejos de cumplirse en la provincia durante el 2024. Sin embargo, desterrando la resignación y sin desconocer las actuales limitaciones del país, las proyecciones para la etapa que transita están enfocadas en el crecimiento, dada la necesidad de captación de divisas para reimpulsar la economía.

Esta fue la idea que prevaleció en la Dirección de Comercio Exterior, Inversión Extranjera y Cooperación Internacional en Las Tunas, al valorar su quehacer en el período precedente y diseñar la reversión de ese panorama.

Para alcanzar las metas fijadas, el mayor peso de la comercialización fuera de fronteras recae en el

tabaco torcido, el carbón vegetal, la miel y algunos de sus derivados; además de los rubros de la Empresa de Recuperación de Materias Primas y Acinox Las Tunas.

Cada una de las entidades ha perfilado sus estrategias a la medida, teniendo en cuenta los aseguramientos materiales a lo interno, junto a la escasez de combustibles y las fluctuaciones de fuerza laboral que transversalizan casi todos los sectores en el país.

La Empresa Integral Agropecuaria Las Tunas (Agroint) se consolida como importadora y exportadora en el territorio con ocho productos para el mercado internacional. También impulsa la certificación de fincas para ampliar y diversificar esa cartera de ofertas con leña de marabú, biofertilizan-

te natural (Ecomic), humus de lombriz, sustrato de coco...; y dispone de una plataforma de comercio electrónico.

La inversión extranjera muestra la ejecución de cuatro proyectos. El análisis de los resultados del 2024 evidenció lo preciso de promoverlos y garantizar su sostenibilidad más allá de la fecha de culminación.

Esa rama, el comercio exterior y la cooperación internacional cobran cada vez más relevancia en el escenario económico cubano. Para conseguir el demandado crecimiento, se requiere la capacitación en las competencias de estas actividades, diagnosticar y proponer las potencialidades exportadoras de los territorios e incorporar nuevos mercados.

## Filmarán película sobre el tricampeón Teófilo Stévenson

Por Roger Aguilera (ACN)

El tricampeón olímpico y mundial de boxeo Teófilo Stévenson Lawrence (1952-2012) será llevado al cine mediante una coproducción Cuba-Rusia, con guion y dirección de Alejandro Gil.

“Teófilo será el nombre de la película, que se filmará en 40 locaciones de Cuba y Rusia”, significó en conferencia de prensa, en esta ciudad, el conocido cineasta, quien destacó el hecho de realizarse el anuncio en Las Tunas, tierra donde nació el extraordinario pugilista.

Acompañaron a Alejandro Gil, el productor Jorge Suárez Barrero y los actores Alejandro Phillips y Kike Quiñones, quienes harán el papel de Stévenson y del entrenador Alcides Sagarra, respectivamente.

Durante el intercambio, en la sala polivalente Leonardo McKenzie Grant, lugar donde el deportista se retiró del boxeo en 1988, se precisó que la cinta, de unas dos horas de duración, no tendrá un matiz biográfico, pero destaca la vida del campeón fundamentalmente en olimpiadas; así como un carácter esencialmente humano, amén de elementos de ficción.

Su valor humano, se explicó, estaba marcado por su alto nivel de vinculación con el pueblo, su sentimiento como patriota y el orgullo que sentía de su origen: barrio La Grúa, Delicias, Puerto Padre, Las Tunas, Cuba.

Gil expuso que la película tendrá mayor complejidad que su filme *Inocencia* por la cantidad de locaciones, sobre todo en La Habana, Las Tunas y Rusia, donde se realizará la última filmación basada en la conquista de su tercera medalla de oro olímpica en Moscú 1980, con la cual lograba convertirse en el único boxeador aficionado en alcanzar tres títulos bajo los cinco aros en la misma división.

El productor Suárez Barrero subrayó que hay que entrar en detalles para que el vestuario y otros elementos coincidan con la época en las décadas del 40 y 50 del pasado siglo; incluso, ya se mandaron a fabricar las zapatillas que entonces se empleaban.

Al intervenir en la conferencia, el actor Alejandro Phillips, estudiante de cuarto año del Instituto Superior de Arte, destacó que para él ha sido un reto y un orgullo haber sido escogido para encarnar al gran campeón.

“He tenido que realizar un esfuerzo extra para imitar a Teófilo durante continuos entrenamientos en el gimnasio Rafael Trejo, de La Habana”, sostuvo Phillips.

A su vez, Kike Quiñones reconoció también la complejidad de su personaje, Alcides Sagarra, fundador de la Escuela Cubana de Boxeo, pues lo ha llevado a alejarse por varios meses de su habitual labor para dedicarles el tiempo que exigen los entrenamientos.

Durante su trayectoria pugilística, Teófilo Stévenson realizó 321 combates, con 301 victorias; y además de sus tres títulos olímpicos: Múnich 1972, Montreal 1976 y Moscú 1980, fue campeón mundial en igual cantidad de ocasiones.

La historia no quiso que esta leyenda subiera más al podio olímpico, pues Cuba no asistió a Los Angeles 1984 y Seúl 1988, cuando el atleta se encontraba en plenitud de facultades.



## Suspenden actividades docentes y laborales no imprescindibles

Por Redacción 26

“Se ha decidido suspender durante los días 14 y 15 de febrero las actividades docentes y laborales que no sean imprescindibles en las condiciones actuales”, informó en la noche de este jueves el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social.

La medida, explicó, se debe a “la situación energética que afronta el país y con el objetivo de contribuir al necesario ahorro en el consumo

de energía eléctrica para atenuar las afectaciones a la población.

“Como es habitual en estos casos, aclaró, se mantienen los servicios básicos al pueblo”.

Y especificó: “Los trabajadores, que derivado de estas decisiones no asisten a su centro laboral, reciben una protección equivalente al salario escala del cargo que ocupan, en correspondencia con lo establecido en el Código de Trabajo”.

# Eligen presidencia de Asamblea Municipal del Poder Popular en Las Tunas



Foto: Angel Chimento Pérez

Por Jorge Pérez Cruz

Reunidos en sesión extraordinaria el sábado último, los delegados a la Asamblea Municipal del Poder Popular (AMPP) en la capital tunera eligieron a Misleydi García Osorio y Yurisel Rafael Miguel Cruz como presidenta y vicepresidente de este órgano de dirección, en ese orden, quienes tomaron posesión de sus cargos.

Antes de su elección, Misleydi García Osorio asumía la responsabilidad de vicepresidenta de la AMPP, y Yurisel Rafael Miguel Cruz ejercía como director de Salud en el municipio cabecera, ambos con desempeños sobresalientes, según detallaron las autoridades electorales encargadas de desarrollar el proceso.

Previo a ejercer el voto directo y secreto, los delegados reci-

bieron abundante información sobre la trayectoria estudiantil y laboral de los propuestos, quienes acumulan experiencia, juventud y conocimientos para conducir a los más de 190 mil habitantes del territorio en el enfrentamiento de los desafíos actuales.

Representantes del Consejo Electoral Municipal explicaron que todos los pasos se dieron con apego a la Ley 27 (Electoral), que en su Capítulo 7 norma: "Si el presidente o vicepresidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular cesa en sus funciones, de manera definitiva, se procede a elegir al sustituto".

En correspondencia con el mandamiento de la Ley, que en sus artículos 150.1 y 150.2 faculta a la Comisión de Candidatura Municipal para hacer la propuesta del precandidato

con el fin de ocupar el cargo vacante, Deyilien Borrego Figueredo, su presidenta, abundó acerca de la Ley Electoral y sus normativas sobre el modo de cubrir ambas instancias.

Dijo que lo realizado es expresión tangible de democracia y unidad en Cuba, y entraña un alto compromiso y gran responsabilidad, y remarcó que durante varios días fueron consultados los 152 delegados de circunscripción, quienes hicieron valoraciones y emitieron criterios sobre los que integrarían la candidatura.

Enfatizó que los intercambios "permitieron confirmar que los propuestos tienen el reconocimiento mayoritario de sus méritos, su trayectoria y condiciones revolucionarias, sus actitudes personales, capacidad y disposición de servicio al pueblo".

En la apertura de la reunión recordaron que el pasado 8 de diciembre en la V Sesión Extraordinaria de esta asamblea se acordó el cese en sus funciones de la presidenta, Yamilka Viñals Suárez, quien resultó electa vicegobernadora de la provincia.

A la sesión asistieron las máximas autoridades del Partido, del Gobierno y representantes de la sociedad civil y las instituciones militares, símbolo de la unidad y el compromiso colectivo de seguir haciendo por Cuba.



Foto: Reynaldo López Peña

## Equipo ministerial evaluó sistema de Transporte

Por István Ojeda Bello

Un equipo de trabajo del Ministerio de Transporte (Mitrans), dirigido por Carlos Guerra, director de Cuadros, realizó un recorrido por los ocho municipios de la provincia con el objetivo de identificar las principales problemáticas del sector y proponer soluciones para su mejora paulatina.

La visita, según relató Eduardo Rodríguez Dávila, titular del Mitrans, comenzó con un encuentro con las autoridades locales del sector, seguido de periplos por Majibacoa, 'Jesús Menéndez', Las Tunas, Jobabo, 'Colombia' y 'Amancio'. Durante el trayecto, el equipo sostuvo intercambios con directivos de las unidades empresariales de base (UEB) de Transporte, diputados y la población, con el fin de conocer de primera mano las dificultades y avances en la materia.

Entre los problemas identificados destacaron la falta de recursos esenciales como neumáticos, baterías, lubricantes y la insuficiente asignación de combustibles. A pesar de estas limitaciones, encomiaron que se logre aquí cumplir con la distribución de los productos incluidos en la canasta básica normada, el traslado de pacientes que requieren de hemodiálisis y estudiantes, incluso en las comunidades más intrincadas. Ponderaron, asimismo, el compromiso y

la disposición del personal para superar las adversidades.

En el sur tunero advirtieron que, en localidades como Jobabo, solo una de las 10 rutas de ómnibus está operativa, con apenas cuatro viajes al día, debido a la falta de combustible y el mal estado de las vías. En otros puntos, como la carretera Colombia-Amancio, se observó el trabajo hecho en la recuperación vial, aunque esta también enfrenta limitaciones por la escasez de combustibles. Al visitar la terminal local de trenes, los pasajeros expresaron satisfacción por la disponibilidad de asientos en el tren Manzanillo-La Habana. Empero, en las paradas de ómnibus muchas personas enfrentan largas esperas debido a la insuficiente frecuencia de los servicios.

Los directivos dejaron como indicaciones fundamentales a las autoridades de transporte en el Balcón del Oriente Cubano: dar seguimiento a la reparación de viales; continuar en la búsqueda de alternativas para priorizar la asignación de combustible y recursos esenciales, y mejorar las condiciones laborales del personal. Es preciso, añadieron, que Las Tunas revise los contratos de los medios de transporte arrendados para garantizar su explotación bajo el encargo estatal, así como incrementar el control y la exigencia a fin de asegurar un mayor compromiso con la transportación de pasajeros.

## 26, el andar por nuevos sueños

Por Esther De la Cruz Castillejo

Con una reunión de trabajo, el periódico 26 valoró, en su nueva sede de la calle Vicente García, el quehacer del calendario anterior y se trazó metas para hacer un mejor periodismo en el 2025.

La jornada estuvo marcada por el regocijo. Tras años de carencias, el medio de prensa cuenta ahora con transporte propio para asumir las rutinas de trabajo y también con un valioso equipamiento tecnológico recién recibido, fruto del crédito dado a Cuba para estos menes-

teres por la República Popular China.

En el encuentro, destacado por la autocrítica y la pasión profesional, se habló de "ser menos ciudadanos en el tratamiento de los temas" e ir construyendo una agenda propia, que incluya a los municipios del territorio de manera franca, ahora que se puede llegar hasta ellos con más autonomía; y se abordaron tópicos referidos a las posibilidades de ahondar distintas aristas de la sociedad con responsabilidad y tino.

Igualmente, resaltó la necesidad de que lo que escribimos se

parezca cada día más a la realidad tunera y sus matices; se argumentó sobre la insatisfacción por que muchos de los trabajos publicados por el medio, tras meses de investigación, quedan sin una respuesta de los directivos o entes responsables de su solución.

El periódico 26 es -se dijo- "un colectivo de inconformes irremediables", gente que "apuesta a la creación colectiva" y "cree en la magia de contar buenas historias", siempre con la pretensión de seguir tras la excelencia sin renunciar al valor de un buen equipo.

De la mano de los nuevos tiempos hay una apertura a los negocios desde la publicación. En ese sentido, el llamado ha sido a "ser más 'agresivos' para seguir creciendo" y la urgencia de continuar el camino de los incontables retos profesionales y éticos que la novedosa dinámica entraña.

"Más que un sacerdocio, es una prueba de minería", una verdad que no solo aplica a ese particular, sino a todo el entramado comunicacional que ahora se asume y exige talento, rigor y constancia desde una institución con gente empeñada en hacer y soñar.



Foto: Reynaldo López Peña

### Efemérides

Por Rafael Avilés Espinosa

- 14/1877: Asalto y toma de Puerto Padre.
- 15/1898: Explosión del Maine, hecho propiciado por los Estados Unidos, en plena bahía habanera para intervenir en la guerra hispanocubana.

Semana del 14 al 20 de febrero

- 16/1957: Celia Sánchez Manduley conoce al Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.
- 17/1957: Entrevista de Fidel y el periodista Herbert Matthews de **The New York Times**, en la Sierra Maestra.
- 18/1818: Nace Perucho Figueredo, periodista y músico cubano, autor del Himno Nacional.
- 19/1942: En la Anguila, zona de Puerto Padre, nace el combatiente de la Lucha Clandestina Cecilio Madrigal Pavón.
- 20/1954: Salen de la cárcel de Guanajay las heroínas del Moncada Haydée Santamaría y Melba Hernández.

Llévanos en tu móvil





## Cada cual a su "acera"

Por Iliedys Masó Peña

**P**ENSÉ que se trataba de algo insignificante cuando mi esposo llegó tan enojado esa tarde. Él y su sobrino caminaban por la acera cuando un joven en bicicleta casi los arrolla. Venía a tal velocidad que parecía estar en una Olimpiada. Sin embargo, el enfado no fue por eso, el chico al parecer olvidó que la calle es el lugar para ir en bicicleta; mientras que la acera es para los peatones.

La situación no quedó ahí, el infractor hasta se enfureció porque ellos continuaron su paso sin apartarse. Este no es un ejemplo aislado. Hace unos días, por el frente de la Biblioteca Provincial, un muchacho en una motorina se subió a la acera y si no me apuro me hubiera lastimado. Lo más indignante es que ni siquiera se disculpó, y asumí que ese era su sitio de circulación.

Pero esta no es mi única preocupación. La escuela de mi hijo está junto a una acera en la que hay varias ventas particulares, sobre todo, de alimentos. Es una vía bastante concurrida por la que transitan muchos estudiantes. Y realmente es alarmante la cantidad de bicicletas, motos y motorinas que andan por allí.

También se parquean en puntos incorrectos, interrumpiendo el paso de niños y demás personas, algo que desobedece las leyes establecidas. Incluso, lo hacen delante de negocios y cafeterías que están en la acera, aunque hay una calle justo delante. Si al menos se ubicaran a un lado..., pero no; es "legendaria" la fila de esos medios de transporte atravesados en ese espacio hecho para caminar sin preocupación y quienes pasan deben realizar contorsiones para avanzar sin tumbarlos.

Estos individuos únicamente no ponen en peligro la vida de los que andamos a pie, están incumpliendo, además, con lo estipulado para los que poseen vehículos. Y tal vez ignoran que hay acápites que regulan el parqueo en zonas destinadas al cruce peatonal.

La sección Tercera del Código de Seguridad Vial, referida a las prohibiciones, plantea en su Artículo 106 que "se prohíbe la circulación de vehículos por las aceras, paseos, separador central o cualquier otro componente de la vía no construido para tales fines". Por esta razón, constituye una indisciplina que varios conductores hagan caso omiso de lo ya normado, y más

en áreas cercanas a una escuela.

Este importante instrumento jurídico, en su capítulo IV Del Estacionamiento, refleja en su Artículo 139 que se viola la ley con el estacionamiento o parqueo de vehículos en acera, paseo o césped. Por tanto, no se trata de un capricho, sino del incumplimiento en el que incurrirán varias personas y hace que por ciertos lugares debamos transitar mirando por encima del hombro.

Los peatones tenemos el derecho de movernos sin miedo por los perímetros que se han destinado para nosotros. Quienes conducen han de respetar ese derecho. El Código de Seguridad Vial se estableció, principalmente, para evitar los accidentes; y es deber de todos cumplirlo.

Lo duro de estos tiempos a veces nos obliga a andar muy aprisa, siempre con pendientes por resolver, pero la responsabilidad ciudadana es colectiva. No podemos permitir que la velocidad de los días conlleve a la falta de educación, de sensibilidad, y mucho menos a poner en riesgo la vida. Más allá de la legalidad, pensemos en los que caminan a nuestro lado..., pensemos en el otro.

## Eduardo Sosa, también en el corazón de los tuneros

Por Yelaine Martínez Herrera

Desde la muerte del trovador cubano Eduardo Sosa, y mucho antes, las redes sociales se han inundado de dolor y agradecimiento al cantor, compositor, arreglista y maestro de generaciones, que dejó el reino de este mundo con solo 52 años de edad.

Una vez escribí, al inicio de un soneto: "Llora guitarra sigilosa y triste,/ espanta los fantasmas de tus cuerdas". Hoy estos versos parecen retratar el alma de su dama cordófona; sin embargo, como refleja la página de Facebook de Silvio Rodríguez: "Su guitarra queda en silencio, pero sus canciones seguirán habitando el alma de Cuba".

En Las Tunas, los artistas han expresado su conmoción ante la noticia. El escritor Modesto Hidalgo, por ejemplo, habló a través de la décima. Una de esas estrofas que resumen el sentir de los cubanos dice: "¡Te fuiste, hermano, te fuiste!/ El suelo te reclamó,/ pero el cielo te insistió/ y no te le resististe./ La canción te llora, triste.../ En el campo, las veredas,/ lamentan que ya no puedas/ caminarlas con tu ardor/ de amoroso trovador/ ¡Te quedas, juglar, te quedas!".

Héctor Bolmey, presidente de la Brigada de Instructores de Arte José Martí (BJM) en la provincia, recordó que cuando lo llamó diciéndole que lo necesi-



Foto: Reynaldo López Peña

taba en el Balcón de Oriente, recibió como respuesta: "¿Con los instructores? Claro que voy, compay. Todo va a salir bien". Mientras, la cantautora Iraida Williams confesó: "Conocí a Eduardo Sosa en los años 90, en los festivales de la FEU, yo no pensaba tocar y menos, escribir canciones. Luego nos vimos en el primer 'Pepe Sánchez' (...). De su boca escuché las más interesantes e increíbles anécdotas de la trova cubana. Las Tunas siempre le estará agradecida por todo lo que nos aportó en cada una de sus visitas".

Otros como las integrantes del cuarteto de guitarras Sultato también comentaron su sentir a "nuestro entrañable amigo y excelso músico (...). ¡Te honraremos interpretando tu musical!", ratificaron. Por su parte, el

trovador Amaury del Río dijo: "No lo lograste, gordo, pero vas a volar alto como tu canto. El dolor es profundo, padre de los que me daba cocotazos, artistas de los que aprendí, amigo a los cuales llamar en opción cero, de los que su mano estuvo tendida siempre (...). Asere, vuela alto, vuela alto, vuela alto".

Y así, con el agradecimiento infinito al inolvidable "nagüito", palabra muy común en su vocabulario y el de sus amigos, que tocó y seguirá tocando corazones, los artistas y el pueblo cubano, en general, abrazan su legado con la convicción de honrarlo siempre porque, como dijo la escritora Ana Pérez (La Garza Azul): "Cada día, desde una estrella, nos alumbrarás con tu voz, y nunca estaremos solos".



## Cartas

A cargo de Zucel de la Peña Mora

### LA CASA DE DELMIS

Delmis Martha Salgado Peña, residente en estos momentos en la Calle 27 número 143 altos, entre Martha Abreu y Cuba, reparto Buena Vista, en esta ciudad, nos cuenta sobre su difícil situación. Narra en la misiva que en el 2020 le aprobaron un subsidio y le dieron algunos materiales, aunque no los suficientes para avanzar en la construcción. En ese entonces cuidaba de su mamá postrada, y la vivienda estaba en tan malas condiciones que le solicitaron demolerla.

Ya su madre, tristemente, falleció, y ella sigue sin tener dónde vivir. Al derrumbar su antigua morada, "me prestaron una casa que luego tuve que abandonar, y ahora estoy en otra, cuya dueña la necesitará muy pronto. Aquí he residido, aunque es en una segunda planta y soy impedida física".

Los recursos para salir de este atolladero continúan sin aparecer, y Martha, según nos explica, aunque hace dos años, por una carta que escribió a la máxima dirección del país, le pareció que su suerte cambiaría, a raíz de los avisos recibidos, nada aconteció al final. Y aún espera.

### LA LECHE QUE NO LLEGA

La hija de Yadalis Arce Ruiz, vecina de la Calle 27, entre 25 y Sendero, reparto La Victoria, municipio cabecera, nació el 6 de diciembre último. Cuando empezó la gestión para recibir la leche en polvo que le corresponde a su pequeña por la canasta básica, comenzó esta suerte de entuerto que aún no se resuelve.

"Nos dieron un papel para llevarlo a la Oficoda, de La Victoria. Allí le dijeron a mi esposo que fuera después del día 16 de enero a la 'piloto', que la primera leche de diciembre tocaba en esa unidad, y la de enero en la tienda Las Maravillas, a la cual pertenezco.

"Cuando él fue al lugar mencionado le explicaron que no había entrado ese producto. Luego, para finales de enero, llega leche a Las Maravillas y al preguntar, nos informan que tenemos que ir otra vez a la Oficoda. Allí fuimos y en ese sitio nos detallan que la leche que se estaba ofertando era del corte 30/11, es decir, de noviembre, que a la niña no le tocaba aún.

"Mi esposo les cuenta que la de diciembre, por no haber llegado, no la hemos podido adquirir en la 'piloto'. Y cuál no fue nuestra sorpresa cuando le dijeron que ya no podremos comprarla, pues el papel se venció. Por más que él explicó que se venció porque la leche nunca llegó, ahora todo indica que no tenemos derecho a esa distribución".

Cómo es posible eso, interroga Yadalis en su mensaje. "No me parece justo", afirma, máxime en tiempos en los que una bolsa de tan preciado surtido anda por los tres mil pesos en el mercado informal.

"Ahora, cuando aparezca la de diciembre, ¿a quién se la dan?", pregunta, mientras aclara que la de febrero sí la recibió.

## NOTA INFORMATIVA

En la mañana de este jueves 13 de febrero se encontró en las márgenes del río Cuatro Caminos el cadáver de Yunieski Guerra Caballero, de 15 años de edad, vecino de la comunidad Cuatro Caminos (Naranjales), del consejo popular San Agustín, en el municipio de Jesús Menéndez; se encontraba ausente de su residencia desde el lunes 10 de febrero, luego de asistir a una actividad festiva organizada por una familia en la propia comunidad.

Anteriormente, el miércoles 12 de febrero se halló ahorcado en su domicilio a su hermano mayor, Augusto Guerra Caballero, de 21 años, el que acompañaba al menor el día de la celebración.

Ambos casos se encuentran bajo investigación por las autori-



dades competentes y el pueblo será debidamente informado del esclarecimiento de los hechos.

Sucesos como estos conmueven a toda la sociedad, y más cuando involucra a menores.

Nuestras más sentidas condolencias a familiares y amigos.

**Minint Las Tunas**

# Oxígeno medicinal en Acinox Las Tunas: proeza 2.0

Texto y fotos: István Ojeda Bello

Aracelys Luis Pacheco todavía se emociona al recordar los días de la pandemia de la covid-19, en los que literalmente se salvaron muchas vidas desde la planta de gases de la Empresa de Aceros Inoxidables (Acinox Las Tunas), de esta provincia del oriente cubano. Ahora, como entonces, acometen con éxito la producción de oxígeno medicinal para los hospitales de varios territorios del país.

En la actualidad, comenta la especialista principal de plantas industriales, la situación no es tan severa como hace cuatro años, pero una vez más el Ministerio de Salud les ha pedido suplir las necesidades del mencionado gas para las instituciones asistenciales de la región oriental; así que, de nuevo, pusieron manos a la obra.

Durante la pandemia, cuenta, se enfrentaron al reto de adaptar un equipamiento concebido para

producir oxígeno con fines hospitalarios. Algo que significó no solo cumplir requerimientos de inocuidad y seguridad particulares, sino, sobre todo, adecuar los engranajes de almacenamiento del producto terminado.

“En esos días difíciles, evoca, determinamos en qué punto de la columna (de separación de gases) podíamos extraer este producto sin desestabilizar la planta; y lo logramos, pero no a la presión suficiente para que llenara cada balón completamente”, relata. En aquellas horas de máxima tensión en Acinox trabajaron contrarreloj; así que un balón con capacidad para 6,5 metros cúbicos de oxígeno llenado con solo 2 metros cúbicos era mejor que nada para los pacientes que lo esperaban en las salas de los centros de Salud.

Sin embargo, expresa con visible satisfacción la también más-

ter en Ciencias, para esta segunda temporada, se les instaló un compresor que elevó en cinco veces la presión de llenado, de manera que los balones salen a plena capacidad. Mientras explica todo el proceso, Aracelys mira a la ruidosa máquina y dice casi con cariño: “Vamos a ir trabajándolo, estabilizándolo, porque no queremos forzarlo demasiado”.

Aunque reconoce que poner en marcha la línea de oxígeno medicinal fue una dificultad técnica importante, pues les tomó aproximadamente 72 horas de trabajo continuo, Luis Ángel Ricardo Jorge, tecnólogo de la planta de oxígeno, cree que el verdadero desafío fue reunir los recursos y coordinar ideas para el proyecto.

“Esta vez, comenta a su lado Santo Ángel Laguna Rodríguez, titular del taller de fraccionamiento de aire, se agregó otra tarea relevante: capacitar rápidamente a todo el personal.



Especialmente, dice, a los colegas de la planta de agua que no estaban familiarizados con los riesgos del oxígeno a alta presión. Era crucial, insiste Laguna Rodríguez, que comprendieran las medidas de seguridad adecuadas para manejar este material inflamable. En estos momentos, resume, trabajan en tres turnos de labor operarios de las mencionadas plantas de Acinox junto a los colegas de la Empresa de Gases Industriales”.

Quiso la adversidad que en el 2021 se materializara una aspiración que en su momento los especialistas de Acinox Las Tunas habían diseñado: embotellar oxígeno gaseoso, subraya Aracelys. Por eso esta vez se colocaron como meta consolidar

esta nueva línea productiva. “Queremos no solamente poder embotellar oxígeno medicinal como lo estamos haciendo, también el oxígeno con destino industrial, así como otros gases que obtenemos aquí como nitrógeno y argón, enfatiza. Todos, subraya, son productos altamente demandados por empresas y talleres estatales y no estatales tanto de la provincia como del resto del país”.

Ahora mismo en Acinox Las Tunas están protagonizando, por segunda ocasión, pero con mucha eficiencia, una tarea que cumplen con el mayor placer del mundo, salvando muchas vidas; y que en su versión 2.0 podría establecerse definitivamente para bien de su economía y la de la nación.



Aracelys.



Luis.



Santo Ángel.

## Mejoras insuficientes e imperceptibles ante los ciudadanos en indicadores económicos

Por István Ojeda Bello

Aunque esta provincia mostró avances en algunos indicadores económicos de la bancarización y la disciplina fiscal al cierre del 2024, estos no han sido suficientes para mejorar la calidad de vida de la población. La inflación, la indisciplina informativa y los incumplimientos en producciones claves siguen siendo desafíos importantes que requieren atención inmediata y soluciones efectivas.

Estas conclusiones se derivaron de la primera plenaria económica del año 2025, dirigida por las principales autoridades políticas y gubernamentales de este territorio.

Eduardo Walter Cueli, coordinador de Programas y Objetivos del Gobierno Provincial, informó que las ventas del sector estatal tunero alcanzaron el 82,4 por ciento del plan, con un total de más de 12 mil millones de pesos. No obstante, se registró un incumplimiento de dos mil 600 millones, concentrado en 35 entidades, especialmente en las empresas agroindustriales azucareras, responsables de mil 800 millones de ese déficit.

A pesar de que crecieron en 670 millones de pesos respecto al año anterior, este incremento de las ventas se vio afectado por

la inflación, lo que limitó su impacto real en la economía del territorio.

Walter Cueli destacó que en el 2024 se dejaron de producir más de 50 mil toneladas de azúcar, lo que afectó directamente el consumo social y la Industria Alimentaria local, así como la cadena de suministro de derivados del azúcar.

En cuanto a las producciones físicas se quebrantaron 82 surtidos, cinco de los cuales son de encargo estatal, como la leche, la carne, las barras de acero

corrugadas y otros productos esenciales. Aunque se logró una reducción de 38 surtidos incumplidos en comparación con períodos anteriores, estos avances no fueron suficientes para alcanzar los objetivos del plan económico, explicó.

Por otro lado, se registró un crecimiento en los ingresos presupuestarios y una disminución en los gastos, lo que redujo el déficit presupuestario en todos los municipios. Incluso, la cabecera territorial logró ingresar más de lo que gastó en el 2024, un

hecho positivo que refleja uno de los propósitos gubernamentales.

En el ámbito de la bancarización y la digitalización de operaciones comerciales, las cifras oficiales muestran señales alentadoras, con un aumento en las transacciones bancarias y el uso de pasarelas digitales de pagos. Sin embargo, estos progresos no satisfacen aún las expectativas de la población ni de los decisores.

Además, se llevaron a cabo acciones fiscales significativas, con cobros de deudas y la regularización de deudores. De manera que, en el último trimestre del 2024, la provincia avanzó igualmente en disciplina fiscal, realizando más de cuatro mil acciones de fiscalización en empresas de todos los sectores y formas de gestión. Hasta diciembre se habían cobrado 96,7 millones de pesos, cerca del 50 por ciento de la deuda total. Igualmente, se detectaron subdeclaraciones de impuestos en actores económicos no estatales, especialmente en aquellos que realizaron importaciones.

### ¿DIRIGIENDO A CIEGAS?

A pesar de estos avances, la situación se complica debido a la indisciplina informativa de varias entidades en la provincia, lo que pone en duda la confiabilidad de

los datos económicos. La Oficina Nacional de Estadística e Información (ONEI) alertó sobre el retroceso en el cumplimiento de lo legislado en torno a la emisión de datos económicos y contables. De los más de 700 centros que deben reportar periódicamente, 29 presentaron mayores problemas, especialmente en los sectores de Comercio, Agricultura y entre las unidades presupuestadas subordinadas a los gobiernos municipales.

La gobernadora, Yelenis Tormet Menéndez, calificó de grave esta situación, señalando que compromete la confiabilidad de las operaciones, incluyendo el pago a los trabajadores. Aunque reconoció dificultades como la falta de especialistas y equipos, insistió en que no hay justificaciones para no cumplir con las obligaciones de información.

Por su parte, el primer secretario del Partido en el territorio, Walter Simón Noris, subrayó que los ciudadanos solo sentirán los avances económicos cuando vean más productos y servicios a precios accesibles. Además, destacó la necesidad de revisar las relaciones contractuales entre el sector estatal y no estatal, las que, recordó, deben estar basadas en la equidad entre las partes y la protección de los intereses de la ciudadanía.



Foto: Reynaldo López Peña

# Las Carboneras, cuando se rompe la tradición



Fotos: István Ojeda Bello

Por Yuset Puig Pupo

DESDE tiempos inmemorables, el camino hacia Puerto Manatí venía con un avistamiento consabido, Las Carboneras, un pequeño pueblecito de apenas 10 casas que marcaba el ritmo de este renglón en el municipio. Era casi inevitable reparar en los grandes hornos a metros de la carretera, las espaldas desnudas ataviadas en el quehacer vaporoso y el humo como trueque de caricia que presagiaba la cercanía de la costa.

Era el destino pactado de todo aquel que requería un saco de carbón de la mejor calidad y a más bajo precio. Allí llegaba la gente con transporte que buscaba despojarse de los molestos intermediarios y los que a fuerza de empuje defendían un negocio particular. Soplaban tiempos de alianzas, en los que la palabra dada era suficiente.

Resultaba curioso ver a los niños corretear tan cerca de las piras de madera llameantes, jugando, incluso, al calor de los hornos en momentos de la recogida y con los pies descalzos. Felices e inadvertidos en el ajeteo final.

La comunidad era un cónclave perfecto donde confluían más de tres generaciones de carboneros. Los ancianos, todavía marcados de hollín, seguían escogiendo el mejor guao, los jóvenes armaban las montañas de madera y los hornos de 100 sacos comenzaban a dibujarse. Uno de ellos debía permanecer alerta durante la noche para cuidar la temperatura, allá adentro del redondel, protegido con tierra.

Cierto también que las botellas de aguardiente tenían que alzarse con más frecuencia para burlar el embate mítico de los mosquitos, la fiereza del sol o aderezar las cargas de trabajo. Pero allí, en terreno caliente y humilde, había un propósito resguardado por más de 50 años. Los niños aprendían el arte de curtir la madera como un reflejo natural. Aquello les pertenecía...

• • •

Con las manos en la cabeza, Enrique Pérez Rojas evoca los recuerdos de su infancia, del abuelo enseñándole con rigor qué madera era la mejor para lograr un producto más duradero y cuál se iba a escurrir como el humo. Rememora su primer horno, todo cachicameado, cuando él no pasaba de los 9 años y el orgullo de su familia, aún entre pocas palabras. Ese mismo día lo empezaron a tratar como hombre.

Con los ojos perdidos en la maleza, donde alguna vez estuvo su casa y la de los otros, me cuenta una historia que le sale fecunda de más debajo de la garganta. "Aquí ya no queda nada..."

"No hubo más remedio. La gente se tuvo que ir. Primero hicieron a Las Carboneras una circunscripción de Puerto Manatí, cerraron la escuelita y la bodega. Los niños tenían que caminar kilómetros para poder dar clases, porque en la zona no hay otro transporte. Regresar casi de noche con marabú a los dos lados..."

"Sin la bodega tampoco había cómo quedarse. Imagine la falta que le hace la bolita de pan a uno por las mañanas. Pa hacer carbón hay que estar pegao en el trabajo desde que sale el sol, no hay cómo andar por ahí buscando comida, además, al menos no todos los días. Dejamos de recibir el pollo, el picadillo..."

"Los vecinos comenzaron a irse de uno en uno. Se llevaron las puertas, las ventanas, lo que pudieron y agarraron para Manatí a intentar sobrevivir. Yo fui el último en irme. Sumaba en este lugar más de 30 años y lo único que sé es hacer carbón. Aguanté todo lo que pude, pero me robaron los animales y una noche vinieron tres hombres y hasta nos amenazaron. Mi mujer entró en un estado de nervios que cada vez que ladraba el perro empezaba a llorar. Se me iba a enfermar."

"Recogí los cuatro tarecos y me fui para Manatí, allí hice un bajareque, pero estamos tranquilos. Me toca venir diariamente hasta acá en bicicleta, son 12 kilómetros. A veces doy dos viajes. Gracias a Dios tengo energía, pero no siempre va a ser así, porque ya pinto más de 50 años de edad... Míreme las canas..."

"Tengo mis hornos monte adentro y la cosa se ha puesto tan dura con los recursos que en mi bicicleta cargo los sacos de tierra para tapar los hornos. Esa tierra hay que buscarla a medio kilómetro de distancia del horno. Y el trabajo se lleva varios sacos. Menos mal que estas gomas me han aguantado..."

"Qué le puedo decir... Claro que el dinero no me alcanza. Esto no es pagado con nada. Hacer carbón es muy duro. Pero nunca he pensado en realizar otra cosa. Es como si el viejo me estuviera mirando desde el cielo. Mis hijas sí quiero que lleven una vida distinta, lejos del humo y el sacrificio. Conmigo basta".

## HURGAR EN LA "MALEZA"

Actualmente Las Carboneras no existe. La maleza devoró lo que quedaba de las casitas y ahora ya es difícil reconocer el

sitio exacto en donde alguna vez vivió cada familia.

Javier Pérez Sánchez, director de la unidad empresarial de base (UEB) Agroforestal Manatí, entre el zumbido de los mosquitos y el destrozo silencioso de los jéenes, comenta a 26 las condiciones que rigen la producción actual de carbón, en un momento donde el surtido es vital para tantas familias a causa de la poca disponibilidad energética, sobre todo en las comunidades, donde este agujonazo es mucho más fuerte.

"Aquí quedaron solo dos productores: Enrique y Ramón. Primero Ramón quiso mejorar su vida e irse para la cabecera municipal; hay que ser sincero, la comunidad prácticamente se abandonó. Después le siguió Enrique. Estaba solo."

"Antes había varias familias, incluso cuatro viviendas eran de la UEB, pero en cuanto cerraron la bodega y la escuela, los pobladores se fueron. Hoy hay en plantilla solo tres productores, pero con contratos a veces llevo hasta 10. Vienen, te hacen un horno, se van..."

"Empezamos pagando el kilogramo de carbón a 4.00 pesos, después subimos a 8.00 y ahora es 15.00. Sabemos que no es suficiente. Ellos necesitan más y nuestra intención es elevarlo a 22.00, y aún estamos por debajo de los precios que rige la calle. El saco saldría en poco más de 500.00 pesos."

"La competencia es muy dura, porque el saco de manera clandestina está casi a mil pesos y en algunos lugares sobrepasa ese costo. Estamos haciendo estudios para favorecer a los productores teniendo en cuenta nuestras posibilidades. Ellos integran el patrimonio de la Forestal y siempre que hay combustible se les apoya en el tiro de tierra y leña; ahora mismo no podemos brindarles nada."

"Ya no existe la manera de recuperar la comunidad, solo queda fomentar la producción con mejores tarifas. En eso estamos. Nuestra prioridad es rescatar e incentivar este rubro, porque resulta vital ahora mismo. Los recursos están muy escasos. Ellos, la verdad, hacen todo con lo que tienen a mano."

"En los últimos tiempos les hemos dado limas, machetes, mochas. En pequeñas cantidades, lo que ha sido posible. Eso sí, la voluntad está".

Albero Seguro Cruz, secretario del Sindicato Agropecuario, Forestal y Tabacalero en el municipio de Manatí, narra con el ceño fruncido las demandas a las que debe hacer frente.

"Como es de esperarse, los carboneros piden ropa, zapatos, limas. Ellos no son trabajadores cualesquiera. Para estar aquí codo a codo con las plagas, monte adentro, se requieren medios de protección, y podemos ayudarlos muy poco."

"Algo que les golpea mucho es la bancarización. Les pagamos en tarjeta y no tienen cómo sacar el dinero que necesitan de una sola vez, cuando van al banco en ocasiones solo les dan mil pesos o menos."

"Siempre tratamos de contribuir con combustible para priorizar el tiro de leña, humanizar el trabajo. Nos toca seguir luchando por

incrementar los precios. La meta es incrementar el ingreso de divisas para ofrecer una atención más adecuada al productor. En eso estamos enfrascados".

## OTROS ROSTROS, MISMOS ARDORES

Ramón González Ramírez tiene también su historia en los cimientos de Las Carboneras, pero es un hombre que mira y habla en presente.

"Hacer carbón ahora es mucho más duro, antes contabas con los medios para llevar hasta el lugar una carreta de leña y el resto se hacía más sencillo. En este momento lo más difícil es acopiar la leña y gestionar el tiro. Por eso se produce menos."

"Acumulo más de 30 años frente a los hornos, aunque claro, a cualquiera se le vuela uno. Hay que cuidarlos porque de eso vive

mi familia. Quiero que mi hijo haga un contrato para que nos ayude, él sabe hacer los hornos."

"En la calle, el saco de carbón está muy caro y lo compran porque no hay con qué cocinar, pero mi contrato con la empresa es una cosa de honor, aunque, por supuesto, necesitamos que suban los salarios para poder vivir de mejor manera."

"Ser carbonero es ser humilde y trabajador, y no tenerle miedo a los mosquitos ni al monte. Mira que uno piensa cuando está frente al calor, ahí solo, en medio del monte. Ahora el carbón sale y de buena calidad, uno se esfuerza, cuente con eso... Pero la tradición se ha roto, es muy duro no ver el fruto de tanto sacrificio".

Bromea y a la vez habla muy serio: "A pesar de todo, yo volvería a ser carbonero..."



Enrique Pérez Rojas.



Ramón González Ramírez.



Javier Pérez Sánchez.

# Especies tropicales conquistan el "Vidal"

Por Yelaine Martínez Herrera

"Guillermo Vidal no está muerto; está vivo todavía. El engañó a todo el mundo". Estas palabras del escritor Argel Fernández Granado resumieron el sentir de nuestros inspiradores de la palabra en torno al autor de **Matarile**, durante la jornada literaria con su nombre, que se celebró aquí entre el 8 y el 10 de febrero.

A través de espacios teóricos, lecturas de textos y otras iniciativas, se honró a quien revolucionó la narrativa cubana del siglo XX, en su cumpleaños 73.

Una de las actividades singulares del programa fue el panel "El realismo sucio en la obra de Vidal: sobriedad, precisión y mesura del léxico", en el que intervinieron Carlos Tamayo, Odalys Leyva, Argel Fernández, Andrés Casanova, Maritza Batista y Frank Arteaga, con la conducción de Marina Lour-

des Jacobo (Chachi). La cita devino acercamiento profundo a las características de la obra vidaliana, sus aportes y renovaciones, anécdotas del ser humano que fue y otros datos.

Como colofón del evento, se dio a conocer el resultado del concurso nacional de narrativa Guillermo Vidal, ganado por el joven matancero Hanoy González Mesa, con su cuaderno **Especies tropicales**. El jurado, compuesto por Carmen Hernández Peña (Ciego de Ávila), Rubén Rodríguez (Holguín) y Raúl Flores Iriarte (La Habana), luego de analizar las 13 obras en competencia, reconoció en su obra "la sutil exploración de lo genérico afectivo, la sobriedad sostenida del tono y las variaciones del punto de vista narrativo, la redacción dentro de los estándares sintáctico y gramatical, la actualidad de un pensamiento literario..."

En diálogo con **26**, el laureado confesó: "El libro consta de cinco cuentos, de diferentes temáticas. Intenté despertar en cada historia no solo el interés de la historia en sí, sino la forma idónea de contarla. En una de estas hasta aparece un ser mitológico en la bahía de mi provincia. En otra ocasión narro la entrada de un huracán de gran categoría a la ciudad. También hablo de un retiro budista en Cuba y una trama se desarrolla en Topes de Collantes".

En cuanto a lo formal del libro, comentó: "Algunos cuentos están narrados un poco más clásicos, mientras en otros utilizo técnicas como el flujo de conciencia, la reiteración en la sintaxis (uno de los rasgos que distinguen la obra de Vidal), entre otros". Al mencionar al autor de **Matarile**, rápidamente amplía sobre ello: "De él he leído **California duerme** y **La saga del perseguido**. Especialmente me

impresionó muchísimo este último libro".

También dijo haberle gustado estar en Las Tunas por primera vez. "Me impresionó descubrir muchos narradores aquí, más allá de la poesía, especialmente literatura hecha por jóvenes y de calidad". Hanoy es barbero de profesión, pero escribe desde mucho antes de ejercer ese oficio, aunque siempre narrativa. "Me atrapa el poder de las historias, cómo a través de 'ellas' puedo llegar al alma humana". El tiene dos libros en proceso editorial y próximamente, gracias al "Vidal", **Especies tropicales** saldrá por Ediciones Unión.

"Haber ganado este premio es algo muy bonito, me siento feliz. Apenas lo creo. Al recibir la noticia, en lo primero que pensé fue en todo el trabajo que pasa uno escribiendo tantas horas en soledad. También conlleva el compromiso de seguir trabajando. Es un premio



Foto: Reynaldo López Peña

muy prestigioso y con el nombre de un gran escritor. Por tanto, representa además, una manera de honrar su obra", concluyó. En el cultivo de las letras de narradores contemporáneos como este joven, late el legado del Guille, sus latidos infinitos en pos de lo mejor de nuestra literatura.



Foto: Reynaldo López Peña

## Sembrador de almas

● Cada 18 de Febrero se celebra el Día del Instructor de Arte, esos seres que tanta espiritualidad esparcen

"Me gradué en el 2007 e inicié mis labores en el instituto preuniversitario Melanio 4. Fue una experiencia linda, tenía gran aceptación entre los alumnos. Fui perdiendo el miedo escénico, enamorándome de la profesión... Luego estuve también en 'Melanio 1' y en otros centros, de diferentes enseñanzas", afirma.

Sin embargo, la escuela especial 13 de Marzo, de Jobabo, sería uno de los planteles que más marcaría su faena hasta la fecha. "Allí nació mi proyecto de pirograbado De la Raíz a la Palma. En alrededor de cuatro años en ese sitio fue maravilloso. Aunque tuve que enfrentar criterios de personas escépticas que decían cosas como 'trabajar la corriente con niños es peligroso, no vas a llegar a ningún lado, te buscarán problemas', perseveré y tengo la satisfacción de ganar con ellos, en el 2018, el Concurso Nacional De Donde Crece la Palma.

"Allí, además, surgió la iniciativa comunitaria Ismaelillo, a petición del fallecido director de la '13 de marzo', Miguel Horta, un hombre inolvidable. Inicié enseñándoles mis canciones de trova a los estudiantes. Asimismo, incluimos el teatro, la danza, un coro, más las artes plásticas. Actualmente sigo esta encomienda y De la Raíz a la Palma en el seminternado El Vaquerito, donde hoy me desempeño, y ha sido muy bien recibido", argumenta.

Ahí, Yuslier se desdobra. "Hemos montado obras de danza, tenemos solistas, sumamos a los padres, nos caracteriza la inclusión y siempre sembramos el legado de Martí", agrega quien ha obtenido como artista reconocimientos en citas al estilo del Salón Nacional de Paisaje, Décima Ilustrada y Artesanía Popular.

En el 2016 integró en Venezuela la misión Cultura, Corazón Adentro, ha realizado trabajos investigativos con resultados a nivel nacional, tiene videoclips con productores particulares y que están disponibles en redes sociales, y siempre anda ingeniando nuevos empeños.

"La misión, especialmente, fue inolvidable. Trabajé en dos estados. Recuerdo mi labor en liceos donde preparaba a los niños. Teníamos algunos con necesidades educativas especiales, los salvábamos de la calle, de ser malandros. Hacíamos manualidades, pintábamos... Me querían, me decían 'Papi Cuba'. Algo lindo. También estuve en ocho zonas rojas en Jobabo, durante la covid-19, como instructor de arte y apoyando otras labores. Ahí es donde uno se da cuenta de la grandeza de esta profesión. Nos convertimos en padres, psicólogos, amigos en otros médicos del alma". (Y.M.H.)

**Y**USLIER Lozada Santiesteban es uno de esos instructores de arte al que se les emocionan los ojos al hablar de su trabajo y nos regala una sonrisa tímida, pero real, entre el nerviosismo por la entrevista. El municipio de Jobabo acogió antes su desempeño, pero ahora - desde la ciudad cabecera- es vicepresidente provincial de la Brigada de Instructores de Arte José Martí (BJM), sin descuidar por ello su

quehacer en escuelas y otros espacios.

"Desde pequeño, en clases, dibujaba en las libretas, en los libros, en todas partes. Siempre soñé con ser artista visual. Aunque no pude optar por la Academia Profesional de Artes Plásticas del territorio, apenas me enteré de que la carrera de instructor de arte incluía la manifestación, no lo dudé dos veces.

## Tinta fresca

A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD

*Donde reina el amor, sobran las leyes.*

*Platón (filósofo griego)*

### DEFINICIÓN DE AMOR

Es hielo abrasador, es fuego helado, es herida que duele y no se siente, es un soñado bien, un mal presente, es un breve descanso muy cansado; es un descuido que nos da cuidado, un cobarde con nombre de valiente, un andar solitario entre la gente un amor solamente ser amado.

Es una libertad encarcelada, que dura hasta el postrero paroxismo; enfermedad que crece si es curada.

Este es el niño amor, este es su abismo. ¡Mirad cuál amistad tendrá con nada el que en todo es contrario de sí mismo! (Francisco de Quevedo)



### INTERNETicias



**Filadelfia, Estados Unidos.** - Un hombre de 100 años y una mujer de 102 se conocieron en un hogar de ancianos y terminaron enamorándose y contrayendo matrimonio, lo que les valió un récord Guinness como los recién casados más viejos del mundo. Ambos ya habían tenido parejas durante más de 60 años, pero, al enviudar, encontraron de nuevo el amor. Un hecho curioso es que, en su juventud, los dos habían estudiado en la misma universidad, pero sin conocerse. El esposo atribuyó su longevidad a la lectura y a mantenerse informado. La esposa, por su parte, indicó que se la debía a tomar cada mañana suero de leche.

### SUTILEZAS AMOROSAS

La sensación de "mariposas" en el estómago se asocia con el amor romántico y la causan los cambios en la presión arterial y la frecuencia cardíaca... **A la oxitocina la llaman hormona del amor porque se libera en situaciones de placer como el sexo, un abrazo o un beso...** El anillo de compromiso se usa en el dedo anular de la mano izquierda porque los griegos pensaban que por allí corría la vena del amor que va directo al corazón... **Se le llama amor platónico al amor idealizado que suele ser irrealizable y no correspondido...** El amor provoca hacer cosas que en otro momento emocional no se harían... **Según los psicólogos, cuando el amor es intenso coinciden la atracción, la lujuria y el apego...** El amor casi siempre incita a las personas a volverse más optimistas... **La cardiopatía de Takotsubo o síndrome del Corazón Roto aparece luego de una ruptura, un conflicto emocional o una desilusión amorosa...** El amor es un sentimiento incontrolable que va más allá de la fuerza de voluntad...

### POSTALES TUNERAS

En la historia tunera, una pareja simboliza el amor y el compromiso: la constituida por la camagüeyana Brígida Zaldívar y el mayor general Vicente García. Por amor a su esposo y a la Patria, ella marchó a la manigua como enfermera al romper las hostilidades de la Guerra de los Diez Años. Vicente, en tanto, vio en su cónyuge a la compañera presta al sacrificio para ponerse a la orden de la independencia de Cuba. Una prueba de fidelidad la protagonizó Brígida en octubre de 1869, cuando los españoles acantonados en la ciudad la encerraron en su casa junto a su familia y la conminaron a escribir una carta al bravo mambi para que depusiera las armas. Ella se negó de plano, a pesar de perder durante el enclaustramiento a dos de sus hijos.



### EL AMOR EN LAS AVES



Las aves simbolizan el grupo animal donde mejor se evidencian las muestras de amor. Especies existen en las que los machos se acicalan las plumas hasta el detalle cuando se deciden cortejar a las hembras y hasta ensayan su mejor repertorio de trinos para llamarles la atención. Otras les obsequian con el pico flores perfumadas como prueba de su admiración. Algunas se esmeran en construir nidos hermosos a manera de regalos prenupciales, y los engalanan con todo tipo de atributos, lo cual los convierte en auténticas obras de arte.

# Nuevas hachas para unos Leñadores de Élite

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Los días, como quien busca en el sigilo un aliado, quedan atrás, y la III Liga Élite supone la siguiente parada para el béisbol cubano, además de la segunda versión de la Liga de Campeones en el intermedio, el venidero mes de abril en México, a manera de una nueva prueba internacional. En ambas competiciones, los Leñadores parten con el empeño de incluirse en los puestos de privilegio, incluso de pugnar por la corona. Conseguirlo admite cierta complejidad, por ello el equipo de Las Tunas suma ya cinco jornadas de entrenamiento en el estadio Julio Antonio Mella, con la adición de una decena de refuerzos.

La directiva verdirroja añadió a sus filas a seis nuevos lanzadores, dos jardineros, un jugador de cuadro y otro receptor para, junto a los 22 locales, conformar el listado oficial de 32 peloteros, antes del debut el próximo 15 de marzo en el "Mella" frente a los Tigres de Ciego de Avila. El primer triunfo de la comitiva del Balcón de Oriente radicó en identificar desde el primer momento cuáles eran sus carencias e ir a por lo necesario, sin caer en la tentación de piezas con el talento suficiente para brindarle mayor nivel al plantel, pero en posiciones ocupadas por los de casa.

Con la condicionante de la interrupción, a razón del compromiso foráneo en suelo azteca, los tricampeones de Cuba se inclinaron por Dariel Góngora como la opción de apertura. El zurdo volverá a enfundarse la indumentaria de estos lares, por tercera ocasión, luego de hacerlo también en la pasada contienda con buenas prestaciones. Si hay un argumento en contra del "látigo agramontino" resulta su salida hacia la Serie A, en Italia, justo cuando el calendario entra en una etapa de definiciones, primero con el cierre clasificatorio y la postemporada después. Su efectividad sobre el montículo está ajena a discusión para el alto mando de los últimos titulares en el principal certamen de la Isla, tras alzar el trofeo en las ediciones 62 y 63, por ello el tiempo disponible con Góngora merece la pena, sobre todo, por cuánto puede aportar.

La segunda selección, el serpentinerero Albert Valladares, estuvo decantada por la inclinación de los entrenadores de picheo. Con aún varios brazos de calidad disponibles en la bolsa, los tuneros se inclinaron por el mayabequense, quien presume de buenos números en un año nada agradable para los suyos. En 17 actuaciones, siempre con deci-

siones y desde el rol de abridor, Valladares archivó nueve triunfos y seis reveses, mientras el promedio de carreras limpias ancló en 3,83 luego de 91,2 entradas. El segundo picher con más labor dentro de los Huracanes permitió un **average** de los rivales de 280, además de 99 imparables, de ellos 27 extrabases. Por tanto, Albert ocupará similares

funciones en el **staff** de Rodolfo Correa, quien sabe exprimir al máximo el talento joven e inculcarle el ataque de la zona de **strike**.

Hacerse de los servicios de Luis Vicente Mateo en la tercera ronda, tras 10 elecciones, simboliza un golpe de suerte y, al mismo tiempo, depone la joya de la corona. El cienfueguero llega para redondear una alineación de pocas fisuras, además de adjudicar un buen guante en la defensa del segundo cojín. Asimismo, la línea ofensiva (AVG/OBP/SLG) de 360/467/440 lo anuncia como el candidato perfecto para el segundo puesto en el orden al bate. De tan solo mencionarla ilusiona la combinación de torpedero con Roberto Súlban Baldoquín y camarero con Mateo; en tanto, le ofrece garantías a Abeyssi Pantoja en la columna vertebral del juego con la patrulla en el central de Yuniesky Larduet.

Las adquisiciones de los holguineros Jesús Enrique Pérez, Wilson Paredes y Nelson Batista responden a cualidades individuales, más allá del análisis estadístico, pues los Cachorros padecieron las consecuencias de un cambio generacional de forma abrupta. El "tirador" Pérez, monarca con los Cocodrilos de Matanzas en la pasada campaña, cumple con la doble función de iniciar los desafíos y conducirlos como relevistas durante largos tramos, una condición bien apreciada en cualquier nómina. La veteranía de Paredes, así como la experiencia de Correa para obtener buenos dividendos en lanzadores con tales características, pueden dar la clarinada y recuperar la mejor cara del diestro. Por su parte, las virtudes en la custodia del **home plate** hacen de Nelson Batista un elemento interesante para los finales de los encuentros, en gran medida al contar con otras figuras de notoria calidad con el madero, como lo son Yosvani Alarcón y Rafael Viñales, lo cual propondrá una amplia relación descanso-trabajo.

Fiel a la tradición de Villa Clara para cultivar el arte de lanzar, Randy Cueto y Cristian Rojas ostentan las herramientas necesarias para dominar en estas instancias. Cueto presume de más horas

de ruedo, tanto en el escenario doméstico como en eventos en el exterior, mientras las proyecciones de Rojas establecen un techo alto, a tal punto de llamar la atención de **scouts** de la Liga Profesional de Japón. En el año de novato, Cristian acumuló un balance de tres sonrisas e igual cantidad de derrotas; sin embargo, los más de 200 contrarios enfrentados le pegaron por encima de los 320 y le fabricaron 22 anotaciones limpias.

Dos nuevos elementos se moverán en los jardines con las incorporaciones de Leonel Moas y el "amanciero" Maykel Jordan Molina. Con Moas se obtiene un tiro seguro a la armonía grupal, pues participó en la lid anterior, además viene de comandar en varios renglones de bateo a los Toros de la llanura. Heredero de un nombre ilustre en la tierra de los tinajones, entre los 89 incogibles de Leonel destacan los 23 biangulares y ocho jonrones despachados que sirvieron para remolcar a 45 compañeros. Aunque tiene un amplio desplazamiento dada su velocidad, apenas intentó el robo en tres oportunidades, con éxito en dos de ellas.

Por su parte, Maykel Jordan regresa al sistema de alto rendimiento en la Mayor de las Antillas con credenciales para dar mucho de qué hablar. En su momento, estuvo incluido entre los 34 jugadores ofrecidos a la Major League Baseball durante un efímero acuerdo con la Federación cubana, truncado por la Administración de Donald Trump en su primer mandato. Con la madurez de la justa aumentará su protagonismo en la novena de arrancada.

Si bien los otros cinco adversarios (Pinar del Río, Industriales, Ciego de Avila, Granma y Santiago de Cuba) también apuntalaron sus rosteres, la costumbre ganadora y un núcleo sólido conciertan a los Leñadores como el gran favorito a levantar el trofeo. Aun así, el veredicto final está reservado para el accionar sobre la grama, por lo cual, una buena preparación escenifica la chispa para echar a andar la maquinaria del deporte en Las Tunas durante un poco más del último lustro.

**REFUERZOS**

III LIGA ÉLITE

- 1 Dariel Góngora / P** (Camagüey)
- 2 Albert Valladares / P** (Mayabeque)
- 3 Luis V. Mateo / INF** (Cienfuegos)
- 4 Jesús E. Pérez / P** (Holguín)
- 5 Leonel Moas / OF** (Camagüey)
- 6 Wilson Paredes / P** (Holguín)
- 7 Randy Cueto / P** (Villa Clara)
- 8 Cristian Rojas / P** (Villa Clara)
- 9 Nelson Batista / C** (Holguín)
- 10 Maykel J. Molina / OF** (Las Tunas)

Infografía: Del autor

## Devuelven lo robado a "La Campana"



Foto: Reynado López Peña

Por Esther De la Cruz Castillejo

EN LA tarde del martes fueron devueltos a la bodega La Campana, ubicada en la intersección de las calles 24 de Febrero y Andrés Rodríguez, en esta ciudad, los alimentos que habían sido robados la noche anterior.

Alrededor de mil 435 consumidores pertenecen a esa entidad agrupados en 621 núcleos; y los poco más de 700 kilos de arroz y más de 90 libras de azúcar que fueron sustraídos afectaban

directamente a la canasta familiar normada en venta.

Por supuesto que allí estuvieron, junto a los miembros de la Policía Nacional Revolucionaria (PNR), las autoridades del Consejo Popular 1 y los vecinos del lugar; sabedores del valor mayúsculo de poner un plato de comida en la mesa en tiempos duros y la rabia de quienes trabajan con celo para hacerlo posible.

Entre estos últimos está Danny Buzón Pupo, quien por siete años ha sido la administradora del establecimiento, al frente de un colec-

tivo pequeño y estable que, por primera vez, se enfrenta a un robo en sus predios y trabaja denodadamente para hacer las cosas bien.

"Uno de los autores, que ya está confeso, dijo que habían pasado por aquí antes con la intención de robar y no habían podido, pues siempre estábamos en el sitio.

"Y es así, somos muy rigurosos con la guardia obrera porque no contamos con custodios; sin embargo, la dejamos, mayormente, para cuando hay bastante mercancía. Los vecinos también se mantienen al tanto de cuidar.

"Imagínese que cuando se reciben productos les damos total prioridad a las ventas, incluso fuera de horario. Los tres domicilios que tenemos compran el primer día, aunque sea domingo o nos toque estar aquí hasta la noche; y les pedimos a los consumidores que lo hagan cuanto antes para evitar cualquier molestia".

Nos cuentan que fueron ellos, quienes viven cerca, los que se percataron de que había una pachanga medio sospechosa cerca de la bodega; llamaron a las autoridades y estas se ocuparon del asunto sin dilación.



Foto: Reynado López Peña

## Por el fortalecimiento del barrio

Por Iris Hernández Rodríguez

La zona 293 Camilo Cienfuegos, de la ciudad de Las Tunas, protagonizó en la noche de este miércoles un barrio debate antimperialista, como parte de las acciones que se desarrollan en la provincia para fortalecer el funcionamiento de las organizaciones de masas en la base.

El doctor en Ciencias Alberni Poulou Cumbá disertó sobre las razones que comprometen a los cubanos con la Patria, la extraterritorialidad de la Ley Helms-Burton, el origen de las sanciones que ha establecido Estados Unidos contra Cuba durante los

últimos 65 años y otros temas que sustentan el porqué de la defensa de la Revolución desde las comunidades.

Estos encuentros tienen como objetivo, además, declarar a los CDR vanguardias del movimiento político Tarea de Grandes. La iniciativa, que alza como lema central "Por Las Tunas, la victoria", pretende contribuir al desarrollo económico y social del territorio con la participación activa del pueblo.

La zona 147 Antonio Maceo, junto a la que sirvió de escenario para el intercambio, recibió el reconocimiento por el impulso al citado proceso.

# Día del Amor y la Amistad: más allá de los clichés

Por Claudia Ligget Amado Barceló

El 14 de Febrero, Día del Amor y la Amistad, es una ocasión en la cual se eleva a insospechadas temperaturas esos dos sentimientos universales que todos, sin distinción de raza, credo e ideología, nombramos y sentimos. Como cualquier celebración que se respete, esta posee su identificativo, y en su despliegue, por mayoría, el orbe luce el rojo pasión, los corazones se dibujan en postales y los dulces se convierten en símbolos de afecto.

Sin embargo, más allá de las etiquetas, la fecha nos invita a reflexionar sobre lo que realmente significa amar y ser amado, y la complejidad y belleza de las relaciones humanas.

## HISTORIAS QUE TRASCENDEN

Ana y Luis se conocieron en una cafetería justo antes de que el mundo cambiara. Al inicio de la pandemia de la covid-19, su atracción transmutó en desafío. Las citas románticas se convirtieron en videollamadas. "Era nuestra manera de mantener viva la conexión", dice Ana.

Su experiencia es un testimonio de cómo el amor puede adaptarse a las circunstancias más difíciles. Hoy confirman amarse como el primer día, y han aprendido a valorar cada momento juntos, incluso aquellos que antes parecían triviales.

Marta y Sofía han sido amigas desde la infancia. En el 2025 celebran 30 años de complicidad. A lo largo del tiempo han enfrentado, como un solo corazón, pérdidas, alegrías y cambios. "La amistad es un refugio", dice Marta. "En los instantes más oscuros, siempre he encontrado luz en Sofía".

Su vínculo ha sido tan fuerte que incluso crearon una tradición anual: un viaje juntas cada 14 de Febrero para recordar lo que significa ser amigas, y cuánto esa unión merece ser celebrada.

Javier, un cubano de Las Tunas, y Amina, una mujer marroquí, retan las normas culturales y familiares. Se conocieron durante un intercambio profesional en Cayo Guillermo; a pesar de las diferencias, decidieron construir una vida juntos. "El amor no entiende de fronteras ni de culturas", afirma Javier, consciente de los muchos obstáculos que han vencido. En época donde las divisiones parecen crecer, su relación brilla

como faro de esperanza e inclusión.

Don Manuel, de 85 años de edad, ha cultivado una amistad inesperada con Carla, de 20. Se conocieron en una tarde espléndida mientras él intentaba cruzar la calle y ella se acercó a ayudarlo. Desde entonces, en señal de agradecimiento, Manuel le comparte historias de vida, y lo que es más importante: Carla sabe que puede contar con él para cualquier asunto. La diferencia de edad y el vínculo intergeneracional hablan de la existencia, con su capacidad de asombrarnos y ponernos frente a la maravilla de apreciar el sendero de otro ser humano, y aprender de su cosecha.

Un grupo de voluntarios se formó durante una crisis humanitaria en la ciudad. A través del trabajo conjunto, forjaron su red. "El amor por ayudar a los demás nos unió", dice uno de los miembros. Este colectivo no solo ha marcado la diferencia en su comunidad, sino que también ha creado lazos inquebrantables. Su dedicación y compromiso dibujan la estela del desinterés hacia lo efímero de lo material, la lentejuela..., para preferir ayudar al otro, darle la mano al otro.

Valeria ha aprendido a amarse a sí misma después de tiempo de lucha personal. Este viernes decide dedicarlo a celebrar su amor propio, algo que considera fundamental antes de poder amar a alguien más plenamente. "Es el primer paso para construir relaciones sanas", remarca. Su historia es un eco del devenir de muchas personas que han pasado por situaciones similares; nos recuerda cuánto debemos cuidarnos, mimarnos.

## UN DÍA PARA TODOS

El 14 de Febrero no solo existe para exaltar el amor romántico; es una oportunidad para reconocer todas las formas en las que ese sentimiento se manifiesta en nuestras vidas: la amistad, el apoyo mutuo y el respeto por uno mismo son igualmente importantes.

En este día especial, reflexionemos sobre nuestras vivencias y conexiones; quizás sea el minuto perfecto para expresar gratitud a quienes amamos y para recordar que cada átomo de amor delata la inmensidad humana; entonces, ¡celebralo!



Fotos: Reynaldo López Peña

**26 ABRE NUEVAS PUERTAS**

Cursos, talleres y asesoría en materias de comunicación interna y externa.

Publicidad en nuestras plataformas digitales.

Diseño de productos comunicativos.

Traducción de documentos.

Fotografía profesional.

Coberturas especiales.

**CONTRATE UN SERVICIO DE EXCELENCIA  
CON NOSOTROS**

Para más información:

Iris Hernández Rodríguez  
(Relaciones Públicas)

**50927011**

**26**  
PERIÓDICO

